

mk MARSILIUS
KOLLEG



UNIVERSITÄT
HEIDELBERG
ZUKUNFT
SEIT 1386

VORWORT

Michael Boutros
Friederike Nüssel

MARSILIUS-
KOLLEG
2019/2020



VORWORT

Mit dem Marsilius-Kolleg ist der Universität Heidelberg in über zwölf Jahren etwas gelungen, was viele der Gründungsbeteiligten zwar erhofft, aber nicht unbedingt erwartet hatten: Die akademische Kultur in Heidelberg zu verändern und den Brückenschlag zwischen weit voneinander entfernten Disziplinen zum gelebten, universitären Alltag zu machen. Nicht zulasten der einzelnen Fächer, sondern – im Gegenteil – als Hebel für eine noch größere Wirkung spezialisierter Forschung und Lehre, wurde eine interdisziplinäre Struktur geschaffen, die drei Funktionen gleichzeitig erfüllt: Plattform für Disziplinen-übergreifende Aktivitäten, Netzwerk für universitären Austausch und Kooperation sowie Thinktank für Themen von besonderer wissenschaftlicher und gesellschaftlicher Relevanz. Der vorliegende Bericht zeigt, dass das Kolleg alle drei Funktionen wahrnimmt und dass diese in der Praxis miteinander korrespondieren. Andererseits wird auch sichtbar, welches Potenzial diese Institution bietet und welche neuen Gestaltungsmöglichkeiten für die Zukunft sich daraus ergeben.

Dieser Bericht markiert auch einen Einschnitt. Er dokumentiert das letzte Jahr des Marsilius-Kollegs unter der Regie von Thomas Rausch und Bernd Schneidmüller. Sechs Jahre lang haben die beiden das Kolleg mit klarer Orientierung und großer Offenheit geführt und weiterentwickelt. Ohne die Gründungsidee und die Kern-



elemente zu vernachlässigen, haben sie das Kolleg für neue Themen und Aufgaben geöffnet und damit auch gezeigt, welche Optionen das Marsilius-Kolleg anbietet. Besonders wichtig war ihnen, dass das Kolleg wissenschaftlich am Puls der Universität bleibt, aufkommende Themen früh aufgreift und so zu einer Entwicklungsplattform für sich anbahnende Forschungsfelder wird. Gleichzeitig war es ihnen ein Anliegen, den Austausch mit der Öffentlichkeit zu forcieren und dafür auch neue Formate wie „Marsilius kontrovers“ zu entwickeln.

Zum Sommersemester 2020 haben wir, Michael Boutros und Friederike Nüssel, das Direktorium des Marsilius-Kollegs übernommen. Wir nehmen die Verantwortung, diese besondere Einrichtung zu leiten und erfolgreich in die Zukunft zu führen, mit Freude und Zuversicht an. Gemeinsam mit allen Beteiligten – Universitätsleitung, Kooperationspartnern, Fellows, Alumni, Projektmitgliedern, Mitarbeiter*innen, Studierenden und vielen anderen – möchten wir Kontinuität und Weiterentwicklung des Marsilius-Kollegs gestalten und den Geist der interdisziplinären Neugierde, des Austauschs und der Kooperation pflegen.

Heidelberg, im November 2020

Michael Boutros und Friederike Nüssel